

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXII

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.536

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 29 de Mayo 1931

ANTE LAS NUEVAS ELECCIONES

En virtud de haber sido anuladas las elecciones del 12 de Abril en Palma, el próximo domingo han de rehacerse las elecciones de concejales. Y a estas elecciones, como en las anuladas, vamos formando parte de la conjunción Republicano-U. G. T.-Socialista. Vamos a ellas, no con la petulancia de quien paladea de antemano un triunfo que ha de procurarse abusando de las fuerzas coercitivas del Poder, pero sí con la confianza y la satisfacción propias de quién, por primera vez, vé aquellas fuerzas aplicadas al mantenimiento de la libertad y de la puridad del sufragio, víctima hasta hoy de todas las maldades del soborno, de la astucia y de la violencia.

Pero esta satisfacción nuestra por ver desterrados estos abusos y corruptelas de las contiendas electorales, se halla empañada por una escisión producida en el seno de nuestros aliados republicanos; escisión que sólo nos explicamos por el refortalecimiento del viejo caudillismo que tanto ha retardado el triunfo del republicanismo en España. Y esta escisión es tanto más sensible cuanto que los escindidos tratan, ilógicamente, de justificar su injustificable actitud presentándose como víctimas y presentándonos a nosotros los socialistas como victimarios, perjuros y falsarios; taras que, de seguro, se hubiesen convertido en virtudes, de haber dado a quienes nos las atribuyen, cabida en la conjunción, a pesar de su escisión.

Por lo demás nuestra conciencia está tranquila. Por lo que respecta a las próximas elecciones, nada reprocha nuestra conducta diáfana. Hemos obrado publica-

mente, a plena luz del día, orientados por nuestros propósitos de no humillar a nadie, abusando del Poder, que queremos emplear con la máxima tolerancia y ecuanimidad. De ahí nuestra actitud basada en el artículo de llamamiento a la concordia publicado por nuestro correligionario Alejandro Jaume, cuyo contenido obtuvo el asentimiento de los mismos que nos combaten tomando como base de sus diatribas el contenido de aquel artículo. Pero, lo repetimos, nuestra conciencia está tranquila y descansa sobre la firme convicción de que los dardos ponzoñosos disparados por el arco del despecho han de rebotar sobre el escudo invulnerable de nuestra historia sindical y política. Y esta nuestra limpia historia política, que no de ayer ni ha de terminar mañana, tenemos la más absoluta confianza en que ha de poner calma en las aguas encrespadas a redre por los pescadores de río revuelto.

Nuestros servicios prestados a la causa de la República; nuestras actividades, nuestros sacrificios, nuestra abnegación en pró de las reivindicaciones obreras; esfuerzos en los cuales no hemos de cejar hasta ver realizada la justicia social, nos ponen al abrigo de insidiosas actitudes hijas de bajos personalismos y ridículas vanidades.

Y en esta confianza, seguros de que nos asiste la opinión sana y sensata, vamos con toda decisión a la lucha del domingo, formando la siguiente:

Candidatura de la Conjunción Republicana F.-Socialista y U.G.T.

PRIMER DISTRITO

- D. Francisco de S. Aguiló, Licenciado en Ciencias, Republicano.
- D. Eduardo Gomez Ibañez, Catedrático, idem.
- Andrés Crespi Salom, Licenciado en Ciencias, Socialista.

SEGUNDO DISTRITO

- D. José Tomás Rentería, Odontólogo, Republicano.
- Lorenzo Bisbal Barceló, Empleado, Socialista.
- Ignacio Ferretjans Sanjuan, Empleado, idem.

TERCER DISTRITO

- D. Francisco Villalonga Fábregas, Ex-concejal, Republicano.
- D. Emilio Darder Cánaves, Médico, idem.
- Jaime Bauzá Far, Obrero, Unión General de Trabajadores.
- Jaime García Obrador, Obrero, Socialista.

CUARTO DISTRITO

- D. José Más Rubí, Comercio, Republicano.
- Rafael Rigo Sampol, Obrero, Socialista.

QUINTO DISTRITO

- D. Manuel Cirer Arbona, Comercio, Republicano.
- D. Luís Ferrer Arbona, Agente de Negocios, idem.
- D. José Rovira Sellarés, Médico, idem.

SEXTO DISTRITO

- D. José Soler Roig, Comercio, Republicano.
- D. Docmael López Palop, Catedrático, idem.
- D. Francisco Esteva Quesada, Obrero, idem.

SÉPTIMO DISTRITO

- D. Francisco Juliá Perelló, Comercio, Republicano,
- D. Damián Rigo Mir, Capitán de Marina Mercante, idem.
- Miguel Porcel Torrens, Obrero, Socialista.

OCTAVO DISTRITO

- D. Luís Ferbal Campo, Catedrático, Republicano.
- D. Bernardo Jofre Roca, Abogado, idem.
- D. Lamberto Juncosa Iglesias, Industrial, idem.

NOVENO DISTRITO

- D. Antonio Albertí Vanrell, Médico, Republicano.
- D. Vicente Tejada García, Catedrático, idem.
- Miguel Navarro Campomar, Obrero, Socialista.

CIUDADANOS: si quereis ver consolidada la República y que ésta se asiente en el sentido que reclaman los tiempos que vivimos, dando solución adecuada a los problemas que el país tiene planteados

Votad la candidatura de la Conjunción Republicana Federal-Socialista-U. G. de Trabajadores

Gente sencilla

Así hemos de calificar a ciertos ciudadanos, entre los que se cuentan algunos republicanos convencidos y socialistas militantes, que como hemos oído estos días, comentan desfavorablemente la designación de ciertas personas para ocupar elevados cargos por el mero hecho de no ser señores, es decir, no tener título académico, o un apellido ilustre o no ser personas acaudaladas; en una palabra, valiéndonos de una expresión vulgar, de no ser personas de *postín*.

Estos ciudadanos, gente sencilla, no se percatan de la significación democrática de los ideales que sustentan. Todavía no se han dado cuenta de que la farándula monárquica, que actuaba merced a los privilegios o explotando prejuicios, salió ya de España para no volver más.

Aún están acostumbrados a juzgar de los hombres y de las cosas por sus nombres y apariencias y no por lo que son. Las monarquías, que en sí son lueras y aparatosas, necesitan deslumbrar a las gentes con su brillantez de hojadelata y vivir rodeadas de hombres cuya insignificancia debía disimularse de algún modo mediante títulos de nobleza, condecoraciones y (¿por qué no decirlo?) algunas veces también valiéndose de títulos académicos que amparaban falsos valores sociales. Todo era espuma.

Estos convencionalismos se han infiltrado tanto en el ánimo de las gentes sencillas, que todavía dura el prejuicio que hemos reseñado y que desaparece en cuanto se medita un poco sobre la realidad de las cosas y cuando se *siente* algo de ideal democrático tal como debe ser.

En una verdadera democracia, todo ciudadano, por ser tal, si es digno, si se le juzga con capacidad suficiente, puede y debe llegar a las más altas magistraturas. Así vimos a Erbert que de simple guarnicionero fué elevado a la presidencia de la República Alemana con beneplácito general de sus conciudadanos, y su actuación será siempre gloriosamente recordada en Alemania, en el país de los doctos, en donde más culto se rinde a la ciencia oficial y más consideraciones merecen los títulos académicos.

No hay necesidad de poseer muchas fincas, ni de ser abogado o tener otra carrera, ni de ostentar un apellido ilustre para regir un ministerio, gobernar una provincia u ocupar la presidencia de un ayuntamiento o diputación provincial. Pueden desempeñar muy bien estos cargos hombres salidos del pueblo que se hayan hecho apreciar y respetar por todos, y cuya elevación precisamente evidencia la realidad de sus méritos porque han triunfado por sí solos sin la ayuda de ningún convencionalismo y sin el amparo de favor alguno.

Esta ha sido una de las primeras novedades que nos ha traído la triunfante democracia española. Pasaron ya los tiempos del oropel y de la fatuidad; hora es de comprender que mucho más digno es y más respeto merece el hombre que sabe ejercitar bien su oficio y con él ganar el sustento de los suyos y con su conducta y capacidad granjearse la consideración de sus conciudadanos, que no el que tiene un título académico que le da licencia para ejercer una profesión que no sabe desempeñar y que, no pudiéndose nutrir de su propia savia, ha de acudir al favor oficial o necesita del auxilio de la parentela.

No quiere decir esto que desdeñemos a los hombres de ciencia, a los verdaderos trabajadores intelectuales; para ellos toda nuestra simpatía y consideración. Pero aquéllos que han tenido que luchar

rudamente para vivir y al mismo tiempo han debido vencer toda suerte de obstáculos para poder sobresalir como lo han hecho, éstos merecen y deben tener la entusiasta admiración, la fervorosa asistencia de todos los que se *sientan* verdaderamente demócratas,

J. M. LLORENS

DOS MILICIAS

Cúmplase el Concordato

Escribimos estas líneas sin espíritu sectario. No somos fanáticos, pero no se nos oculta el peligro, no por contenido de momento menos grave y latente, y queremos evitarlo. Al Gobierno de la República nos dirigimos, y confiamos ser atendidos por honor y seguridad del régimen. Nadie que nos conozca, por otra parte, podrá dudar de nuestros sentimientos políticos ni del fervor que nos inspira el régimen. Pero tanto como su consolidación nos interesa la paz social, que no se disfrutará en España en tanto no se aparten del país las órdenes religiosas.

El pueblo lo quiere, que es quien manda. Un estado de derecho lo impone. ¿A qué empeñarnos en ir contra el pueblo, que hizo la revolución para impedir que al fin se ejecutase un pacto vigente, no refrendado por nosotros, por la revolución, sino por Pío IX e Isabel II? ¿Hasta qué punto un Gobierno nacido de la revolución puede continuar incumpliendo disposiciones a las que no podrá tacharse de demagógicas ni nacidas por usurpaciones legales de una realidad victoriosa?

Sin propósito de hacer obra disolvente, se ha de decir que los trágicos sucesos de los días pasados se hubieran evitado si el excesivo espíritu legalista que estuvo saboteando a la República, se hubiera orientado a restablecer de hecho lo que el derecho monárquico, en el punto concreto ocasionador de los incendios, había establecido. No se quiso hacer, y el pueblo, que no entiende de ciertas sutilezas, pero que supo implantar la República, tradujo inequívocamente su voluntad y señaló un mandato... que tiene que obedecerse.

El hecho es tanto más serio cuanto que para impedir la aplicación del Concordato se tiene en indefinida movilización a servidores del Estado. Se recordarán las subrayadas, aplaudidas y elocuentes frases del Casino Militar. Días después se ponían los servidores del Estado al servicio de instituciones que el pueblo «no quiere» y que el Concordato «prohíbe». ¿Qué explicación tiene todo esto?

«Artículo 29. A fin de que en toda la península haya el número suficiente de ministros y operarios evangélicos de quienes puedan valerse los prelados para hacer misiones en los pueblos de sus diócesis, auxiliar a los párrocos, asistir a los enfermos y para otras obras de caridad y utilidad pública, el Gobierno de su majestad, que se propone mejorar oportunamente los Colegios de misiones para Ultramar, tomará desde luego las disposiciones convenientes para que se establezcan donde sea necesario, oyendo previamente a los prelados diocesanos, casas y congregaciones religiosas de San Vicente de Paúl, San Felipe Neri y otra orden de las aprobadas por la Santa Sede, las cuales servirán al propio tiempo de lugares de retiro para los eclesiásticos para hacer ejercicios espirituales y para otros usos piadosos.»

Existen una «milicia» religiosa —ciudadanos de «dos patrias»—, formada por 44.374 religiosos, más 30.841 curas, en que, si existen prelados como el obispo de Jaca, al que aún no se le ha hecho la debida justicia, cuentan con hombres del tipo de los de Sevilla, Vitoria y Toledo, quien figura, como honor del Magisterio nacional, a la cabeza del escalafón, sin que, como con razón protesta el compañero Mencos, el alto personal del ministerio hubiera aconsejado su desaparición; más de 5.000 organizaciones agrícolas, Sindicatos y Cajas rurales, que no son otra cosa que Comités o Juntas católicas, distribuidas por los poblados rurales y dirigidas por sus dictatoriales consiliarios sacerdotales; una prensa que pugnará por reaparecer para volver a las andadas, soliviantando los espíritus...

Pues bien, ¿es admisible todo esto? ¿Hay derecho a vivir a merced de los agentes provocadores? ¿Han de estar los servidores de la República sosteniendo por la «fuerza» lo que el pueblo «no quiere» que subsista? Prevenir es evitar. Si se reprodujeran los sucesos, ¿de quién sería la culpa? La represión, sí, sería obligada; pero la terquedad, la contumacia de los imprevisores sería sancionada, no se dude, por el pueblo. Cúmplase, y no es mucho pedir, el Concordato.

ANTONIO F. DE VELASCO



El amigo Melquiades también ha hecho profesión de fe política sin renuncias.

Antes era reformista—no de la reforma luterana—, lo cual era como una equivalencia al dicho mallorquín: mitx figa y mitx rem, o sea ni monárquico ni republicano y las dos cosas a la vez.

Ahora el reformismo de Melquiades va dirigido a la República unitaria, que es tanto como monarquía tocada de gorro frigio.

El pueblo dió la patada a bastantes políticos antiguos. Todavía quedan algunos, como el que nos ocupa en este picotazo... y otros.

¡Al cesto también! No queremos política ni políticos que no saben del problema religioso más que su propia ideología.

¿De modo, D. Melquiades, que la mayoría de españoles somos católicos? ¡Farsantes! es lo que hay mucho, pues no otro mote merece quien dicese católico. Y a estos no los queremos, ni en lo alto ni en medio, sino a lo bajo; es decir, la iglesia libre y el Estado más libre todavía.

Que se entere el amigo; aquí no hay más católicos que fray Junipero y Mirabal. Cristianos... bien; pero católicos... ¡Expulsión! ¡Expulsión!

Y a propósito de ese Mirabal. Han circulado unas hojas que nos han causado una especie de carcajada como la de... Bueno; unas hojas en que el pobre Mirabal quiere edificar de nuevo los templos incendiados con dinero...

Gracias, muchas gracias. Con dinero—claro está—nosotros edificaremos sobre las ruinas de conventos e iglesias unos hermosos rascacielos que van a dar envidia a Manhattan.

Todavía, por lo visto, no hemos podido abolir en España el partidismo de turnos.

Antes el de turno era Cambó; nota después de nota y más nota. Ahora el turnante es Alba, el desterrado voluntario—que le sea leve, pero que no vuelva—el que ha puesto corcheas y semi-corcheas en las notas de su antecesor.

¡Y que corcheas! ¡Un filósofo musical! Predijo lo que pasaría, y pasó. Se ufana y se ufana—a pesar de disimularlo bien y hacer protestas en contra—de que no lo hace por medro personal sin darse tono, y queda alabado y entonado. Hay que aplicarle aquello de

La vida escribió Benito a los siglos por venir...

Ahora más que nunca tendremos que estar ojo avisor, pues que Chapaprieta está tomando en serio eso de la derecha republicana.

Así que nosotros más zurdos que antes.

¡Cuidado con las derechas! Ahí escuce a los tráfugas monárquicos. Derecha y Centro.

Nos enteramos de que andan por estas calles, subiendo y bajando pisos, buenas gentes—sin duda muy católicos y defensores de todo lo podrido—con unos pliegos invitando a poner en ellos su firma para que no sean expulsados los pobrecitos frailes, que tan buenos servicios están prestando a nuestro país, aunque sean enemigos acérrimos de la República.

Pierden el tiempo y gastan tinta en balde esas gentes. El pueblo, el pueblo que piensa y siente y sabe discernir, está harto ya de falsos cristianismos y de modernos mercaderes, y extirpará en fecha no muy lejana a todo zángano que vive del trabajo ageno. Por lo tanto, mejor sería que ayuden a frailes y monjas a preparar la maleta. Con ello harán una verdadera obra de misericordia.

PIC

Constitución de la Agrupación Socialista en Esporlas.

El pasado domingo día 24, tuvo lugar en Esporlas, la constitución de la Agrupación Socialista.

Tara tomar parte en dicho acto, se trasladaron a Esporlas desde Palma, los compañeros Gabriel March y Ramón García Galán que representaron a la Juventud Socialista y los compañeros Juan Lladó y Antonio Mora de la Agrupación, cuyos camaradas dirigieron la palabra a los nuevos afiliados, explicándoles el ideal socialista y el modo de serlo, siendo aplaudidos.

La Directiva de la Agrupación ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, Miguel Seguí Seguí; Vice, Tomás Seguí Seguí; Secretario, José Comas Ferrá; Vice, Francisco Matas Sabater; Tesorero, Antonio Morell Más; Contador, Juan Moranta Serra; Vocales, Sebastián Coll Mir, Juan Cañellas y Jaime Terrasa.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Despreciando insidias

En nuestro número pasado insertamos un leal llamamiento de concordia que dirigia a las organizaciones políticas nuestro entrañable compañero Alejandro Jaume. Hoy nos complacemos en reproducir esta vibrante réplica que demuestra cuán erróneamente fué interpretado aquel honrado racionamiento.

No puedo ocultar la honda amargura que siento al escribir estas líneas. Intenté meterme a redentor y no han faltado espíritus piadosos que hayan pedido mi crucifixión. Loda sea su sana intención!

Quienes obran al impulso de sus bajas pasiones y de innobles sentimientos juzgan a los demás a través de su psicología averiada. Pero, por encima de nuestros juicios—que pueden ser equivocados y de las pasiones de nuestros adversarios, está siempre la opinión pública que dicta su fallo definitivo.

Ingenuamente he intentado pacificar los espíritus, dignificar la lucha, requerir a izquierdas y derechas para que depusieran sus actitudes pasionales y morbosas. Los nuevos frigios, de la derecha y de la izquierda, en perfecta y curiosa concomitancia, han contestado a mis requerimientos con agravios y con insultos chulescos. Hay momentos en la vida en que forzosamente nos vemos obligados a despojarnos de nuestra modestia porque nuestra superioridad sentimental queda acusada ante la pequeñez infusórica de nuestros contradictores.

Veía yo en el artículo que publiqué en la ULTIMA HORA y que mantengo íntegramente, arcos cimbreantes, prestos a lanzar dardos ponzoñosos. Mi visión fué certera. Pero no pude adivinar que el primer dardo saldría disparado directamente contra mí.

Anuncié mi artículo a la Dirección del mentado periódico—hay testigos solventes de ello—antes de que los republicanos del centro celebraran su Asamblea, ignorando quienes deberían hablar y en qué sentido. Pero se dió la coincidencia de que un allegado mío, a quien me une una entrañable amistad y de quien me separa una fuerte discrepancia doctrinal, con quien sostengo diariamente discusiones, a veces airadas y violentas; ¡si las paredes del Círculo Mallorquín pudieran hablar!—pronunció, en la referida Asamblea, un discurso de tonos moderados y conciliatorios y como mi artículo estaba escrito en el mismo tono allí fué Troyal Y la que se armó al salir de sus covachuelas las comadres de la vecindad! La combinación quedaba en descubierto, el artículo y el discurso obedecían al mismo plan tramado, a la misma maniobra, al mismo pastel político. ¡Qué bajezas y que miserias! Con razón afirmaba yo que respirábamos en Palma un ambiente envenenado.

Pero, es que están ya tan relajadas, tan embrutecidas las conciencias políticas que se considera como fenómeno inexplicable la coincidencia fortuita entre dos personas sobre la conveniencia de practicar una política digna, conciliadora, desprovista de odio? O hay que llegar al absurdo, a la monstruosidad de considerar sólo como posibles las coincidencias en el odio y en las malas pasiones?

Más, supongamos por un momento que mis impugnadores, por rarezas del azar, hubieran dado en el clavo. Supongamos que el republicano a quien se alude y quien estas líneas escribe hubiesen dialogado sobre la conveniencia de aconsejar a sus respectivos partidos una actitud serena y elevada. Donde estaría en ese caso la falta, el grave delito que se

intenta echarme en cara? Nunca hubiera creído que predicar la templanza y la dignidad en la lucha pudiera merecer la menor repulsa, y menos cuando mis requerimientos iban a todos los sectores. No a uno solo.

Ya sé yo que en estos momentos morbosos, para ciertas gentes, la populachería no va por ese camino. La populachería consiste, para ellos, en echar astillas al fuego, en avivar las pasiones malsanas, en fomentar odios y en prodigar insultos. Pero me parece a mí que no es ese el magisterio espiritual que debemos ejercer sobre el pueblo quienes deseamos convivir con él y dignificarle. Muy oportuno es recordar, a este efecto, el reciente y admirable artículo de Gabriel Alovera contra esa populachería.

Yo debo ser también el conspicuo socialista que teme al obrero en la calle. Que osadía Temer al obrero yo, que he dejado girones de mi vida en mítines, conferencias y en las páginas de «El Obrero», en defensa de sus reivindicaciones proletarias! Yo que abracé su causa en los tiempos casi heroicos del socialismo, cuando era una desconceptuación social, para muchas gentes, defender la causa de los oprimidos, cuando era considerado como una denigración el estrechar sus manos encallecidas en el trabajo; cuando el más avisado no podía prever un próximo advenimiento de la República y no podía, por consiguiente obrar al impulso de apetitos arrivistas que tanto abundan hoy!

Lo que no puede tolerarse, lo que evitaré siempre, en la medida de mis fuerzas, es que se intente lanzar a la calle al obrero para servir de instrumentos a concupiscencias inconfesables, a mezquinos intereses, a rencores que no le interesan.

Se expuso en la Agrupación Socialista el ambiente morboso que se había forjado alrededor de mi artículo. Y sentí el gran halago de que no se levantara una sola voz para dudar de la rectitud de mi proceder y sí para condenar la bajeza de los difamadores.

Se quiere la guerra a todo trance. Vayamos a ella y que cada cual cumpla con su cometido. Vuelvan los sapos inmundos a sus escondrijos, a vomitar su baba pestilente. Yo recogo nuevamente a mi roja bandera y la levanto alto, muy alto, para que sus pliegues no rocen los lodazales que nos rodean.

Y seguiré sereno mi camino predicando los grandes ideales socialistas exentos de odios y rencores, plenos de amor y de fraternidad. Y quienes intenten interceptar mi ruta perderán el tiempo.

Mi diálogo ha terminado.

ALEJANDRO JAUME

A LA OPINION SANA

Por creerlo necesario

Coincidiendo con la repartición profusa de una hoja impresa llena de insidias venenosas contra la Conjunción Republicano-Socialista y especialmente contra mi correligionario Jaume, en cuya conducta política podrían hallar un buen faro que les iluminase quienes, hallándose perdidos en las tinieblas de las bajas ambiciones personalistas han intentado cobardemente mancillársela; coincidiendo con esa hoja sembradora de discordias y rencores ha publicado «La Última Hora» un artículo encaminado a suavizar asperezas entre la familia republicana e invitando a la concordia entre los partidos de conjunción Republicano-Socialista.

No censuraré, y aún diré que me parece plausible, la actitud de amigable compondor en que se ha colocado «La Última Hora». Lo único que mueve mi pluma en este momento, con criterio puramente personal, ya que no he consultado a mis correligionarios, estando, sin embargo, seguro de que comparten mis puntos de vista, es dejar bien sentado lo siguiente, por creerlo necesario:

1.º El Partido Socialista de Palma no tiene en su seno disidencia alguna, si bien sé que, fuera de sus afiliados, ha habido quien torpemente y desconociendo nuestros hombres y nuestra disciplina, ha intentado producirla.

2.º Los socialistas, aunque las lamentamos, no tenemos nada que ver con las divisiones y luchas intestinas de los republicanos, divisiones que en estos momentos sólo tienen explicación en la falta de amor a la República de quienes las promueven y producen.

3.º Los socialistas no podemos pactar ni reconocer beligerancia a otros partidos que aquellos que anteriormente al advenimiento de la República eran nuestros aliados.

4.º Antes de dicho advenimiento no era aliado nuestro, ni existía, lo que hoy se llama partido de Concentración Republicana, no pudiendo, por tanto, entonces ni ahora, establecer alianzas con él.

5.º Si elementos de dicha Concentración Republicana figuraron como candidatos en las pasadas elecciones y como miembros del Comité Mixto de la Conjunción Republicano-Socialista, fué solamente en su calidad de individuos adheridos al Partido Republicano Federal y representando al mismo, sin que el Partido Socialista se inmiscuyera ni se creyera con derecho a discutir ni poner reparos a dichos nombramientos, puesto que no hubiera permitido que se le discutieran los suyos.

6.º Del mismo modo que los socialistas creímos entonces que el Partido Republicano Federal tenía perfecto derecho y autonomía para confiar a aquellos individuos su representación dentro la candidatura y organismos de alianza, creemos ahora que los tenía igual para eliminarlos, sin que entre en nuestras atribuciones el averiguar siquiera los motivos que nuestro aliado el Partido Federal ha tenido para ello, aunque son públicos y notorios.

En resumen: Que los socialistas no hemos tenido arte ni parte en el pleito político-republicano, ni nos meteremos en él, seguiremos guardando fidelidad a los compromisos contraídos con nuestros aliados, a quienes respetaremos siempre su organización y su sistema disciplinario y con quienes seguiremos estrechando más y más cada día nuestras relaciones de amistad, hasta tener bien afianzada la República; seremos implacables contra todos los enemigos de ésta y mucho más contra aquellos que fingiéndose republicanos envenenan el ambiente contra la Conjunción Republicano-Socialista e intentan dividir sus fuerzas para pescar insanas jefaturas en río revuelto.

La política personalista y de oligarquías no cabe en ningún régimen democrático, y quién no sabe comprenderlo así se suicida, pues el pueblo, celoso siempre de su soberanía, le hace el vacío y no tiene más remedio que perecer de asfixia.

LORENZO BISBAL.

¡Obrero! Si no lees diariamente EL SOCIALISTA no tienes conciencia de tu misión.

Secundemos a Briand

El genio francés ha sido derrotado, por Doumer, en las elecciones presidenciales, a pesar de su gran prestigio político, que le ha llevado tantas veces al primer cargo del Consejo de Ministros y a la cartera de Negocios Extranjeros.

Los comentarios de la prensa son tan diversos y contradictorios que, por ellos, es imposible llegar a una visión clara de los motivos del fracaso del célebre pacifista.

En contra de nuestro criterio se ha llegado a suponer «que han sido sus propios amigos los que le han derrotado, para evitar que los reaccionarios de nuestra vecina nación, que le apoyaban, consiguiesen arrancarle la representación de Francia ante la Sociedad de Naciones.» ¿Qué cual sería el interés de aquellas derechas en esta paradógica maniobra? Sencillamente: destruir la magnífica labor, llena de paz, que ha iniciado Briand con su plan de creación de los Estados Unidos de Europa.

Precisamente éste es su obra más meritosa, la que marcará mejor sus virtudes y la que ha de lograr destacarle como el político cumbre de principios del siglo XX, más esta labor se hubiera asegurado desde la Presidencia de la República Francesa.

Difícil, muy difícil es conseguir hacer practicable lo que podríamos llamar la ilusión del gran Briand; pero otras grandes ilusiones, que han llegado a implantarse en la sociedad gracias al constante esfuerzo de los mártires del progreso, no parecían menos irrealizables.

Pronto se deduce de nuestras palabras que creemos conveniente, para la humanidad, la consecución de la Unión Europea y si el lector ha logrado penetrar en nuestro espíritu, a través de las palabras que llevamos dichas, no se extrañará de que aceptemos esta aparente utopía nada más que como un medio para llegar al fin: a la realización de los Estados Unidos del Mundo.

Lejos estamos de lograr esta preciada meta que, con tanto cariño es elaborada por todos los socialistas. Para llegar a plasmarle son necesarios muchos sacrificios, máxime con la falta de preparación que se nota en los habitantes de los viejos continentes. Es preciso modelar el ciudadano socialista en todo el universo, derruir los viejos prejuicios de patria, religión... idioma, añadiríamos nosotros, y contrarrestar ciertos nacionalismos que, con nombre regionalista, se extralimitan al salirse de la autonomía administrativa. Salvo esto, la centralización de poderes es una necesidad para el resplandecimiento de los ideales colectivistas.

Y vayamos, por fin, a una proposición que nos atrevemos a presentar al Partido Socialista para suprimir diferencias entre los humanos. Sabido es que uno de los factores más importantes, en este aspecto, promovedor hasta de luchas fratricidas, es la variedad de hablas que se practican actualmente.

Como prueba irrefutable fijémonos en nuestra España que, por desgracia, es una de las naciones que más caro pagan las consecuencias de las pasiones desatadas, en uno y otro campo, desde fecha lejana, por el afán de imponer un lenguaje.

Pues bien, dejemos nosotros esta cuestión particular, para resolverla oportunamente por medio de los organismos adecuados, y, en contraposición, preocupémonos de aproximar a los súbditos de los países que emplean diferentes medios de expresión, destruyendo, en una palabra, las fronteras creadas por los idiomas.

Nuestra propuesta que presentamos al Partido Socialista, por considerarlo el de más completa organización internacional y el de más puros ideales, es que pida, en todos los centros oficiales que posea representación, la enseñanza obligatoria, en las escuelas, de la lengua considerada con más probabilidades de obtener el uso universal y que, para nosotros, es el Esperanto.

Puede ser que la idea expuesta no cuaje ahora; pero no nos cabe duda de su efectividad, en tiempos no lejanos, implantada por algún sector político o por la Sociedad de Naciones.

¿No podría ser España la iniciadora de esta cruzada y no podría ser Mallorca la que se la hubiese sugerido?

JOSÉ JORDÁ

Trabajadores de Consell

Por vez primera os dirijo estas líneas, porque he creído que era de gran necesidad hacer algún trabajo para vosotros.

Se ha organizado en vuestro pueblo una Sociedad Obrera, cuyo objeto es el uniros como un sólo hombre para que juntos luchéis para conquistar las reivindicaciones que os tiene vedadas la burguesía del pueblo en donde vivís. Los patronos de vuestras fábricas os explotan demasiado, pagando el esfuerzo que realizáis todo el día, con un salario de 3 a 4:50 ptas. como si trabajaseis para que os dieran limosna y eso no debe suceder.

Para poder vivir más cómodamente, para poder atender a vuestras necesidades es necesario un cambio radical de vuestro espíritu, es indispensable que os demostréis rebeldes a las exigencias de los señores reaccionarios emancipándoos y rompiendo las ligaduras con que os tienen atados vuestros patronos.

Hay que uniros todos bajo el símbolo de vuestra Sociedad. Hay que leer y aprender a ser hombres emancipados. Hay que ofrecer una resistencia tenaz a vuestros explotadores, demostrándoles que no sois simples borregos sino leones dispuestos a embestir al primer patrono que se resista a vuestras justas demandas.

¡Unios, todos!

GABRIEL JUAN

Fuegos.... y fuegos fatuos

Varios conventos han sido pasto de las llamas. No seremos nosotros los que aplaudamos el hecho consumado. España—país de los muchos conventos y muchas iglesias, levantados unos y otras por el pueblo,—se ha sentido víctima de ellos; esto es todo. Y mucho más cuando se tiene la certeza de que no responden sus actuales poseedores a la misión que como sirvientes del símbolo que se cobija en aquellas paredes les está encomendado. Las iglesias y conventos son sitios donde debe predicarse la paz entre los hombres y nunca deben ser reductos desde los cuales inducir a los hombres a luchar contra sus hermanos.

Y las Iglesias y conventos de España han sido durante muchos siglos el sitio, de donde han salido las teas de la discordia; desde sus púlpitos han bajado palabras duras contra hombres honrados, y halagos y bendiciones para hombres deshonorados y deshonoradores. Desde todos los púlpitos de todas las iglesias cayeron bendiciones sobre el Borbón perjuro, sobre la cabeza de aquel déspota que faltó al juramento que un día hizo sobre los evangelios, cuyo acto merecía ser condenado por la Iglesia. El

Papa, que ha enviado, según nos dice «Correo de Mallorca», sus protestas al Gobierno Provisional de la República por la quema de conventos, no dijo nada al Borbón cuando faltó al juramento prestado de defender la Constitución de España, aunque lo hiciera en nombre de Dios a quién aquel representa en la tierra. Y es que la Iglesia y el Papa saben hacer oídos sordos cuando les conviene, y en cambio aguzan el oído cuando también les conviene.

Nada dijo el Papa cuando un hombre puso el pie sobre todo un pueblo para sojuzgarlo. En cambio, cuando unos hombres de este pueblo han hecho sentir su indignación por la campaña difamadora que desde los conventos e iglesias se hacía contra la república, entonces ha protestado, ha dejado oír su voz, se mostró apenadísimo contra esos incendiarios; pero no contra los que dieron ocasión para que la llama se produjera.

...

Jugar con fuego es peligroso. Y mucho más cuando hay peligro de caer de lleno en la hoguera. Díganlo las víctimas de la Inquisición y aquellos que fueron quemados vivos en Bellver, y antes los primeros cristianos.

No aticemos el fuego, aunque purifique. Pero, entre ser quemados a ser quemadores, por derecho *muy humano*, ya que en esos tiempos nadie quiere confiar en lo divino; preferimos... apartarnos de su círculo, y actuar de bomberos. ¡Quédese el encender las llamas para los que están acostumbrados a hacerlo. Nosotros, los hombres honrados, nos apartaremos siempre del fuego que se enciende en los púlpitos, para no tener ocasión de que alguna vez las cañas se vuelvan lanzas.

Y ello será, a no dudarlo, dar una verdadera prueba de religiosidad y ciudadanía, que es lo que pedía un cura-ecónomo a sus feligreses, entre los cuales, muy apesad, nuestro, no nos encontramos nosotros.

JUAN PUPILA

Saliendo del letargo

El pueblo de Capdepera va saliendo de su letargo amorfo en que la dictadura y el caciquismo le habían colocado. Gracias a la austeridad y buenos consejos de luchadores viejos, y a la energía y decisión de algunos jóvenes, la masa colectiva del pueblo trabajador marcha con velocidad vertiginosa hacia el ideal de la emancipación y desprendiéndose del inconsciente marasmo en que las circunstancias antes nombradas le habían cobijado. Nuestra Sociedad «Renacimiento Obrero» ya cuenta con ochenta socios. Además nuestras compañeras, poseídas de un entusiasmo sin límites quieren hacer revivir la Agrupación Socialista Femenina y muy en breve convertirán su pensamiento en realidad. Pues para tratar de tal objeto ya se han reunido varias veces, contando ya a la hora presente, con una cincuentena de afiliadas.

También tenemos en trámite fundar la Agrupación Socialista y una Juventud. Así pues, que viendo los caciquitos el gran incremento que vamos tomando día por día, nos miran con mirada terna. Vosotros queridos señores, poseéis el capital y la fuerza bruta, pero nosotros poseemos en un grado superlativo la energía, el entusiasmo y la potencia de la razón. ¿Quién vencerá? Por de pronto podréis tomarnos alguna ventaja debido a la inconsciencia de los pobres explotados que teneis en vuestras negras zarpas, pero a medida que esos trabajadores

vayan abriendo los ojos ante el panorama sublime de la Libertad, vuestro maléfico influjo será cosa muerta. Ya veo yo que mi persona os es antipoda y que me teneis una ojeriza terrible, pero eso sirve para avivar más mi energía y la de mis compañeros. Es que vosotros no estabais acostumbrados que se os atacase, viviais como señores feudales oprimiendo y explotando despóticamente al pueblo. Creiais que vuestra sangre era azul y que todo cuanto ejecutabais estaba perfectamente y, dejabais en olvido que de la tiranía y la opresión nacen los rebeldes. Si un artículo me permitiese reflejar con toda clase de detalles las corruptelas y las indecencias que los lacayos de Verga hicieron en las pasadas elecciones y después de ellas, el público en general vería la innoble ideología de esos insignes traficantes en conciencias que tan rabiosamente defendieron aquel rey malvado, y por contraste hoy se llaman republicanos centristas, por la sencilla razón de que, así se lo ha mandado su Amo el de los millones.

Pueblo: vamos a ver como te portas el día 31 del corriente.

Yo me gustaría que te compenetrases con perfecto conocimiento de causa de lo trascendental de esas elecciones. Si toleras que en el Consistorio se sientan los elementos del comercio y del caciquismo estás perdiendo, porque dichos elementos harán bien poca cosa en beneficio tuyo, lo que sí en los escaños del Ayuntamiento va mayoría de obreros y propietarios del Comité Republicano Federal, puedes tener la completa convicción de que muy pronto te aperibirás de su justicia tanto por la parte moral como material.

ANTONIO DOMINGUEZ

EN EL MOLINAR

Inauguración del Grupo Socialista

El pasado sábado día 23, tuvo lugar en el populoso y democrático suburbio del Molinar, la anunciada inauguración del Grupo Socialista.

De Palma partieron, con objeto de tomar parte en la inauguración, un nutrido grupo de la Juventud Socialista, llevando la bandera del Partido, junto con destacados elementos de la Agrupación.

A la entrada del Molinar, formóse la manifestación de la siguiente manera: Una banda de música, la bandera del Partido y detrás la Juventud Socialista y los afiliados del Grupo constituido, la cual manifestación recorrió, al son de airosos pasodobles, varias calles del suburbio, seguida de numeroso gentío.

En el café C'an Nadal, en la explanada contigua, tuvo lugar un mitin en el que usaron de la palabra los compañeros Sebastián Ferretjans, Presidente del Grupo; Vicente Torres, Andrés Crespí, Ignacio Ferretjans, Jaime Bauzá, García Galán, Jaime García y José Romualdo, los cuales expusieron lo que es el ideal socialista, siendo aplaudidos por el inmenso gentío que se congregó para escuchar la palabra de los oradores.

Terminó el acto en medio de gran entusiasmo.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Para los tranviarios de Palma

La sociedad Unión Tranviaria, por disciplina, debe velar por el decoro de los tranviarios a ella adscritos y de aquellos que por atropello de la empresa tuvieron que causar baja, pues para algo ha de servir estar asociados.

Existe un caso de mucha importancia respecto de muchos compañeros que han luchado con voluntad, defendiendo las ventajas necesarias al gremio en general por cuyo motivo se les echó arbitrariamente del trabajo, cosa que merece la recriminación más severa.

En cuanto a la conducta social de los tranviarios estimo no cumplen el compromiso que contrajeron firmando un documento que obra en mi poder, por lo que debo quejarme, pues su misión no estriba tan solo en estar asociados. Además hay que cumplir los Estatutos y acuerdos de las Juntas Generales, respecto del despido de compañeros sin causa justificada, como lo fueron Bernardo Amengual, Pedro Oliver, Francisco Vicente, Juan Perelló, Miguel Binimelis y Romualdo Calolan, sin que el gremio se haya preocupado de cumplir su misión con dichos compañeros.

Si estamos bajo un régimen honrado esperamos se exigirán responsabilidades.

JUAN PERELLÓ, extranviario

Sociedad de obreros de Gas y Electricidad

Esta entidad participa a sus afiliados que el próximo viernes día 29 celebrará Junta General ordinaria a las 6 y media en primera convocatoria y a las 7 en segunda para tratar los asuntos siguientes:

Lectura acta anterior. Lectura de correspondencia. Nombramiento de Contador. Asuntos generales.

Se encarece sobre todo la asistencia de todos los empleados.

...

Esta Directiva participa también a todos los socios, haber acordado reunirse en carácter permanente todos los días desde las 8 de la noche en adelante con el fin de activar los trabajos pendientes y poder atender con el máximo de facilidades al interés de todos.

Palma 27 de Mayo de 1931.

El Comité

¡¡Metalúrgicos!!

Llamamos la atención a todos los camaradas, sobre la necesidad que tenemos los Sidero-Metalúrgicos de prestar nuestro apoyo moral y material al mayor engrandecimiento de nuestro Sindicato.

Nuestro Sindicato ha venido sufriendo grandes derrotas debido a la falta de unidad de todos los que componemos el gremio, y a nada más que a nuestra falta de asociación debemos el que nuestros salarios sean de una mezquindad verdaderamente trágica. Es inútil buscar en otras causas la verdad de nuestra angustiosa situación.

Afortunadamente, camaradas conscientes de sus obligaciones y deberes, que se han sacrificado y continúan sacrificándose para que los metalúrgicos puedan alcanzar aquellas mejoras a que tenemos todos derecho, han emprendido otra vez una labor digna de todo elogio para que la unión de todos los metalúrgicos sea pronto un hecho, y esos trabajos, bien encaminados, van dando ya sus frutos, y esos son que de día en día vemos como las listas de asociados van aumentando. De los pueblos de la isla

nos van llegando también peticiones de ingreso como filiales, lo cual demuestra que el espíritu de asociación, base importantísima para llegar a la completa emancipación de todos los proletarios, se va abriendo paso incluso en aquellos apartados rincones de Mallorca.

Es hora, pues, de que todos los que no han solicitado ingreso, se apresten a hacerlo, pues solo haciéndolo así podremos presentarnos a los patronos para exigirles que sean cumplidas todas aquellas aspiraciones a que legítimamente tenemos derecho.

La lucha, que debe ser nuestra principal característica, resulta ineficaz en muchos casos si no se cuenta con la cooperación de todos los que formamos el gremio, y no hay que esperar todo de los que componen la directiva, sino que es necesario e imprescindible que cada cual cumpla con su obligación y sus deberes con el gremio.

A asociarse, camaradas! Se presentan momentos de gran lucha y es preciso estar preparados. Y la mejor preparación es que todos los que componemos el gremio, estemos afiliados, y ocupando nuestro sitio, luchar un día y otro para nuestra completa emancipación.

A. J. J.

Palma 25-5-31.

El aniversario de la reorganización de la Sociedad de Pescadores "La Razón"

Con motivo del aniversario de la reorganización de la Sociedad de Pescadores "La Razón", su Secretario saluda a la clase obrera en general y particularmente a todos los pescadores de humildes aparejos, socios y no socios. Al mismo tiempo invita a estos últimos a adherirse a la misma para colaborar juntos con ella en pró de nuestra causa, que es velar por la industria Pesquera de Mallorca, por los intereses comunes de sus asociados: para que se cumplan las leyes de pesca y se haga justicia a los destructores de la industria y burladores de las leyes que la regulan.

También se complace en comunicarles que esta Sociedad antes de cumplirse el aniversario de su reorganización ya ha constituido una Cooperativa de Consumo, con el fin de facilitar a sus asociados todos los artículos de consumo — principalmente los de primera necesidad — con garantía de peso, calidad y precios los más económicos posibles.

Dicha Cooperativa aunque instalada en el mismo local de la Sociedad tiene un Reglamento aparte, — con el fin de que puedan ingresar en ella — previos los trámites correspondientes — toda clase de obreros sean marítimos o terrestres. También con dicho fin se le impuso el nombre de Cooperativa obrera "Mar y Tierra".

Todos los componentes de esta Sociedad están satisfechos de pertenecer a ella, por las mejoras alcanzadas en tan poco tiempo, en pró de la humilde clase pescadora, y más aún por ver realizados sus anhelos, que eran de constituir una Cooperativa de Consumo, para librarse de la explotación y abusos que tanto les perjudicaba en la compra de los artículos de primera necesidad.

La máxima satisfacción que experimentan los afiliados a esta Sociedad es debido a que casi todos ellos pertenecían al Pósito de Pescadores, desde hacía cinco años, durante los cuales no pudieron alcanzar ni la más mínima mejora, ni mucho menos pudieron llevar a cabo la organización de una Cooperativa de consumo. ¿A que era debido ello? ¿Acaso no

había en el Pósito hombres de capacidad para ello? Sí; de esto estoy seguro que sí, ¿pues a qué era debido?

A lo siguiente: A los mangoneos que hipócritamente ejercían unos cuantos caciques, valiéndose de la ignorancia y buena fé de los humildes pescadores.

Ahí está la causa por la cual, al aperecibirse de ella, los pequeños pescadores abandonaron el Pósito asqueados por el proceder de los caciques y reorganizamos la Sociedad "La Razón" en la cual hasta la fecha hemos venido llevando un tren de lucha social bajo la dirección y ayuda que desinteresadamente nos ha prestado nuestro entrañable maestro y compañero Lorenzo Bisbal actual alcalde de Palma, elegido por el pueblo, el glorioso e inolvidable día de la proclamación de la "República" en España.

Desde estas columnas saludo cordialmente a la novel "República", como también felicito y saludo fraternalmente a nuestro compañero Lorenzo Bisbal, por el elevado cargo que merecidamente el pueblo se ha dignado otorgarle por sus ideales de justicia y libertad.

Deseámosle al compañero Bisbal muchos aciertos en su alto cargo y salud para que lo sostenga con su inteligencia, lealtad y honradez que le caracterizan

¡Compañeros pescadores! es necesario unirse para colaborar juntos y seguir la doctrina cultivada por el inmortal Pablo Iglesias que es la única que nos llevará a la emancipación a todos los oprimidos desheredados de la fortuna.

PEDRO MARTORELL

Abajo los Republicanos del 14 de Abril por la tarde.

Todo ciudadano que se precie de tal tiene un deber ineludible: consolidar la magna jornada revolucionaria. Seamos republicanos, pero republicanos auténticos. No queremos confundirnos con los seudorepublicanos; con esos republicanos que su fe data del 14 histórico por la tarde Pese a las manifestaciones del ex-fiscal general y hoy director de seguridad, no hay Jordán posible para determinados señores.

Hagamos un poco de historia. ¿Recordáis el conglomerado monárquico que se opuso a la conjunción republicana-socialista?

De un lado las huestes (por sarcasmo llamadas liberales) acaudilladas por March. Por aquel contrabandista de antaño que a fuerza de reunir millones ha llegado a creerse que todo es cotizable en el mundo.

Recuerdo, y lo recuerdo con pena. En su partido militaban hombres de valía; pero que sacrificaban su ideal a una mezquina conveniencia.

Si no fuera esto cierto ¿cómo nos explicarían ciertos señores haber servido de comparsas a un vulgar cacique y a un hombre poco escrupuloso? Poco escrupuloso, si. No tiene escrúpulos quien se vale de sus millones para comprar la conciencia de sus conciudadanos a favor de un rey abyecto. ¿Verdad Sr. Enseñat que también Alfonsito fué abyecto, a igual de su bisabuelo Fernando?

Y ¿qué diremos de los regionalistas representantes de ese otro multimillonario Cambó? En su seno había de todo: hasta dictadorzuelos formaban parte de los flamantes autonomistas mallorquines. ¿Que hubiera dicho el dictador al dictado, si felizmente hubiera sobrevivido?

No queremos ni podemos tener fe en vuestra conversión. Para nosotros seguís siendo los representantes de una plutocracia que necesita barrerse a todo

trance. La España actual debe solo encumbrar el verdadero saber. ¿Os ocsultaréis de ver procesar, si llega el caso, a vuestro Sr., y alcanzar los mayores honores a nuestro digno patriota Alomar?

Tampoco puede ser vuestro acatamiento al pueblo quien os haya hecho cambiar de ruta. Unos y otros lo despreciáis. Recuerda el Sr. Pou (D. Jaime) las idas y venidas al Pósito de su lugar teniente? Se buscaban votos. ¿Cómo? Preguntando a cada patrón el número de enrolados en sus barcas.

Como ciudadano me causaría sonrojo que el pueblo mallorquín llevara a las Constituyentes y a los Ayuntamientos partidarios de los plutócratas Cambó y March.

No te engañes pueblo sano. Sé consciente. Demuestra que te mereces el nombre de ciudadano y no de vasallo. No quieras nunca más serlo; ni de un rey, ni de un cacique, ni de nadie. Da tu voto a quien no te haya esclavizado.

Dos problemas nos interesan sobre todos los demás: el cultural y el económico. Nadie más que los representantes del pueblo pueden resolver uno y otro. Al primero llegando a la escuela única. Al segundo con el impuesto sobre el capital y una justa distribución de la riqueza. Uno y otro tema son merecedores de otro artículo.

BARTOLOMÉ MATAS.



Comité Paritario Interlocal de la Industria Hotelera de Baleares

Acuerdos adoptados por unanimidad en sesión de día 3 de Mayo de 1931.

1.º—Reconstruir el censo obrero a base de ficheros y carnets; el importe de los carnets será a cargo de los interesados, los cuales deberán además venir provistos de dos fotografías de tamaño de pasaporte, teniendo tiempo para proveerse del mentado carnet desde la publicación de este anuncio hasta el 31 de julio del corriente año, en la Secretaría de este Comité Paritario, calle de la Reina Esclaramunda núm. 27, bajo, de cuatro a ocho de la noche.

No podrán trabajar en el respectivo Gremio sin estar provistos del correspondiente carnet acreditativo de su inscripción en dicho Censo.

2.º—El cierre de los establecimientos será a las dos de la madrugada, exceptuando los siguientes días del año: Noche Buena (24 de Diciembre); Fin de año y los diez últimos días de carnaval, en que se podrá tener abierto hasta las cuatro de la madrugada.

También se permitirá tener abierto hasta dicha hora a los cafés y demás establecimientos afectos a este Comité Paritario, que estén situados en el barrio en don se celebre fiesta callejera, los cuales disfrutará dicho beneficio la víspera de la fiesta y el día de la fiesta.

Palma de Mallorca, 19 de Mayo de 1931.

El Presidente,
Luis Diaz.

Comité Paritario Interlocal de Tracción Mecánica de Baleares

Habiéndose acordado por este Comité en sesión extraordinaria del día 6 de Mayo del corriente, la expedición de carnets acreditativos de la inscripción en el censo obrero de chófers y pertenecientes a este Comité, por el presente se advierte que a partir del próximo

lunes día 1.º de Junio en las oficinas del mismo, sitas en la calle Reina Esclaramunda, 27, bajos, de 4 a 8 de la tarde podrán retirarse los carnets expresados bajo las condiciones siguientes:

- 1.º Los carnets serán expedidos únicamente a los propios interesados.
- 2.º Los obreros deberán entregar dos fotografías en tamaño pasaporte; y
- 3.º El precio de los carnets que deberán satisfacer los obreros será de cuarenta céntimos.

Palma 27 de Mayo de 1931.—Por el Secretario de «La Nueva Velocidad»; sociedad de chófers: *Damián Obrador.*

Resultado económico del «lunch» en honor de los concejales socialistas

INGRESOS

Por 230 tiquets, 230'00 pesetas. — Total, 230'00 ptas.

GASTOS

Pastas (600 piezas) 90'00 ptas.—Ocho Kg. repostería, 50'00 ptas. — Licores 37'60. — Impresión tiquets, 5'00. — Por varios trabajos, 19'00.—Total gastos 201'60 ptas.

Regalo de don Tomás Cañellas, dueño de's Forn de Plassa, que sirvió las pastas, 50'00 pesetas.

Total líquido gastos 151'60

Queda un superavit de 78'40 pesetas.

Estas 78'40 ptas. sobrantes, gracias a la generosidad del compañero Guillermo Vidal, que en unión de varios camareros sirvió gratuitamente, además de regalar cuatro botellas de licores; a la orquestina de los hermanos Bernat, que amenizó el acto desinteresadamente y al desprendimiento de D. Tomás Cañellas, amén de una autoridad que también donó dos botellas de licores, han sido destinadas a ingresar al fondo de «El Obrero Balear», cuyos redactores dan las más expresivas gracias a cuantos contribuyeron al éxito de aquel homenaje.

Fondo pró-elecciones

Suma anterior, ptas. 150'70.

Antonio Frau, 0'50 ptas.; Emilio Alloza, 3'00; Antonio Payeras, 1; Lorenzo Bisbal, 5; Jaime Brunet, 0'25; Antonio Mora, 0'50; Jaime García, 2; Juan Lladó, 0'65; Pedro González, 0'25; Antonio Valls, 0'25; Catalina Riera, 0'25; Tomáe Bestard, 0'50; Francisco Tomás, 1; Jaime Rebassa, 0'50; Antonio Miralles, 0'50; Gabriel Vidal, 0'50; Diego Avellá, 0'30; Antonio Frau, 0'50; Guillermo Sastre, 0'25; Vicente Torres, 0'50; Jaime Bauzá, 0'50; Saurro, 1'25.

Total, ptas., 170'65.

Para los fondos de «El Obrero Balear»

Suma anterior, ptas. 355'50.

Antonio Munar, 0'50; Juan Ferragut, (Biniali), 5'00; Juan Cañellas, (del banquete del Barrio de la Paloma, 2'00; Sobrante de la suscripción del banquete para los concejales triunfantes de la conjunción, celebrado en el Hotel Victoria, 73.

Suma Total ptas. 436'00.

Correspondencia Administrativa

MARRATXI.—Recibí del corresponsal Miguel Ramis, por pago de paquetes 17'05 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Mayo 1931.

CIUDADELA.—Recibí del corresponsal Magín Carretero, 9 ptas.

Tiene pagado hasta fin de Abril de 1931.

Sobran a su favor 2'25 ptas.

El Administrador,
José Matas

Imp. G. M.—Palma

